

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Viernes 14 de Abril de 1899.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año IV—Núm. 693.

Los Hijos de Angel Rueda.

Ponen en conocimiento de su numerosa clientela, que desde el día 10, tendrán abierto su nuevo local Renova 8 y 10, en el que expondrán una verdadera liquidación á precio fijo, de géneros procedentes de saldos y sobrantes de invierno.

Lo esperábamos.

Nuestro artículo de ayer ha sido bien recibido por la opinión pública, porque estaba inspirado en las censuras y apreciaciones que la misma hacía.

Decíamos que la lucha estaba empeñada entre un gobernador y un pueblo que, como el nuestro, si bien es repetitivo y dócil, no es tan *servil* que admita la imposición de personas adivinadas, y cuanto más se va penetrando de que es esto de lo que se trata, va despertando de la indiferencia en que vivía, trocando esto en actividad para luchar contra los insensatos que no han sabido respetar su pasividad, aprovechándose de ella sin fustigarle.

En las tertulias, en las familias y en los establecimientos públicos, todo el mundo habla de los propósitos del señor gobernador de ganar la elección en la capital, aunque para ello tenga que hacer toda clase de atropellos; pero no cuenta que á evitarlos están dispuestos los zamoranos.

Jamás los honrados vecinos de nuestro pueblo, durante las lides electorales, han dejado de guardarse los mútuos respetos, ni han hecho otra cosa que trabajar cada cual por sus ideales ó por sus amigos. Nunca se temió, como ahora, pudieran existir disgustos entre los unos y los otros; y siendo esto cierto, como lo es, alguien ha de ser el responsable de los disturbios que puedan ocurrir, y si estos llegan, ya sabe el pueblo de Zamora quién es el culpable.

Por nuestra parte, estamos dispuestos á todo, venga lo que viniere; cumpliremos con nuestra misión y á los colegios acudirán nuestros amigos á depositar sus sufragios, para lo cual no precisan otra garantía que su derecho.

Entiéndalo bien el señor gobernador, por si anda mal informado, que eso ocurrió siempre en Zamora y ocurrirá. Para el sostenimiento del orden, que nadie pretende alterar, ha sido suficiente y lo es, la autoridad del presidente del Colegio, y que si ahora otra cosa dispone nuestra primera autoridad, es una provocación é inconsideración que se lanza á la culta población de Zamora, que jamás la perdonaría. No basta que al señor Baztan nada le importe la tranquilidad de las familias de los que están empeñados en esta lucha porque á él nada le ligue con ellas y porque además carezca, por ahora, de esos vínculos sagrados; preciso es, deje las provocacio-

nes y se resigne á respetar lo que en uso de su indiscutible derecho hagan los electores. No lo hace así, pues suya será la responsabilidad.

En otro lugar del periódico va el manifiesto que el partido republicano dirige á sus correligionarios. En él se ve claro que eran indiferentes ante la lucha y que de esa indiferencia les obliga á salir los medios que se han empleado por la situación actual en la contienda entablada. Ya han respondido estos, en la manera que procede, como hombres dignos que son, y defensores del derecho del ciudadano, al par que como zamoranos, y no dudamos que la masa llamada neutra, que se estime en lo que todo hombre honrado debe estimarse, seguirá igual camino.

Conste que estas advertencias nuestras, están inspiradas en las conveniencias de todos, que deseamos se deslice la elección en paz y con orden, pero que antes de dejarnos arrebatar una elección que tenemos ganada, con los que nos sigan, nos mostraremos dignos descendientes de aquellos que nos han legado, para que no lo olvidemos, el escudo glorioso, emblema de esta noble y valerosa ciudad.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.
Madrid 13 de Abril de 1899.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Los tetuanistas.

Han exagerado bastante los periódicos que atribuían al señor duque de Tetuán un rápido movimiento de aproximación hacia sus antiguos correligionarios los conservadores unionistas.

Es cierto que el jefe de los llamados del *Santo Sepulcro* conferenció estos días, no sólo con el señor Silvela, sino con otras importantes personalidades de la situación, pero en estas entrevistas no hubo de tratarse según mis informes, de una inteligencia política entre los elementos que acaudilla el exministro de Estado y el actual presidente del Consejo de ministros. Se habló sólo de cuestiones electorales en algunas provincias y de benevolencias del ministerio para los candidatos de la agrupación tetuanista, sin mútuos compromisos para el presente ni mucho menos para el porvenir.

Esto es lo que puedo decir con referencia á informes del mejor origen.

Son muchos los amigos del Gobierno que consideran ya como cosa segura el pacto de una franca unión entre tetuanistas y conservadores, y así lo han dado á entender algunos periódicos, incluso de los afectos al Ministerio. El duque de Tetuán niega que exista ni aún el propósito de semejante pacto. Los elementos que reconocieron la jefatura están donde estaban, con la sola excepción del señor Linares Rivas, cuya mudanza de casa política no extrañó á nadie.

No ignoran los que siguen atentamente los asuntos políticos que en la reunión celebrada por las minorías tetuanistas el día mismo en que leyó el señor Silvela el decreto suspendiendo las sesiones de las anteriores Cortes, fué plenamente autorizado el duque de Tetuán por sus amigos para que diera á la agrupación el rumbo que considerase conveniente, dentro del programa y principios expuestos con toda claridad en el Senado por el antiguo exministro conservador.

El duque de Tetuán y sus correligionarios todos, afirman que desde entonces no han realizado absolutamente ningún acto de carácter político en este ó en el otro sentido, es decir, que continúan en la misma actitud y posiciones tomadas al disolverse el Directorio del partido conservador.

Indudablemente en esto de la aproximación é inteligencia de tetuanistas y conservadores de la doble unión, hubo mucho de fantasía, no tanto por parte de algunos periódicos como de los ministeriales, que veían ya en la supuesta unión una base para deshacerse andando el tiempo, de pesada y molesta carga, que bien puede resultar de todo punto insoportable.

Las Comisiones de industriales harineros de Barcelona y Bilbao, visitarán mañana nuevamente al ministro de Hacienda para interesarle pronta resolución en sus solicitudes.

Por el ministerio de Fomento, ha sido ya nombrada la Comisión receptora de cuadros, para la próxima Exposición de Bellas Artes.

Por ahora no volverán á reunir la Junta central del Censo ni la ponencia de la misma.

Esta tarde reunieron en el Congreso los jefes y oficiales de dicha Cámara con objeto de ocuparse en distribuir el personal encargado de la recepción de certificaciones y actas de las próximas elecciones de diputados á Cortes.

A última hora de la tarde hallábase reunido, bajo la presidencia del señor Fabié, el Consejo de Instrucción pública. Resolverá éste sobre los asuntos de que ya hemos dado noticia.

El Corresponsal.

Impresiones electorales.

Continúa ganando adeptos la candidatura del señor Galarza, como lo prueba que personas distanciadas del partido liberal y otros de ideales completamente opuestos, aconsejan se vote contra el señor Jambrina, como consecuencia de las medidas de violencia y de humillación con que se trata al elector en general y muy especialmente aquellos que por sus

industrias ú oficios, tienen que temer los rigores del cuerpo de orden público.

Hace unos días espontáneamente reconocíamos en el señor Jambrina valentía y constancia para sostener la lucha frente al grupo de hombres que le combatían, pero por entonces ignorábamos lo que vamos presenciando y viendo. Ahora nos explicamos aquella *valentía* y aquella *constancia*, como también el que no se haya retirado; pues confía en que el señor Baztan salga *airoso* en su empeño de hacer triunfar su candidatura; pero sepa el señor Jambrina que de lo que está ejecutando aquél señor, el público ve que corresponde á él la mayor responsabilidad, pues en estos casos como en todos, al que más aprovechan las tropelías, es más responsable, que el instrumento que las ejecuta.

El telegrama que en este número insertamos referente á lo que ocurre en Puebla de Sanabria, confirma más y más lo necesario que se hace el que el pueblo zamorano se agrupe en contra de quien con menosprecio de todo respeto y consideración, cree que está entre nosotros para burlarnos y escarnecernos.

En Sanabria, nuestros amigos están expuestos á un brutal atropello; allí tenemos amigos del alma, y ya que no podemos estar á su lado, sepan que nos asociamos á los mismos, que como ellos sentimos y como ellos sacaremos triunfantes á nuestro candidato. Su causa es la nuestra, porque si allí les disputa el acta un señor Trabesedo, aquí nos la disputa un señor Baztan, respetables como caballeros, pero como hombres políticos, deben ocultar sus personalidades en esta ciudad, donde á estas horas se fijarán las miradas de familias enteras que allí tienen sus deudos y amigos. En esta revista de simpatías personales van bien acompañados el uno del otro.

En Benavente, el señor Núñez Granés, pone en cuidado al señor Silvela, pero de allí no tenemos noticias de coacciones y atropellos, debido sin duda, á que no maneja la máquina, directamente en la elección el señor Gobernador.

También en Villalpando, va pasando el tiempo sin que ocurra otra cosa que lo que siempre ocurrió, debido sin duda á los respetos que se guardan los candidatos.

Decíamos ayer, que en los días 16 y 17 del actual, quedaría la raya sin vigilancia, merced á la esperada concentración del cuerpo de Carabineros en Puebla de Sanabria, con objeto de mantener el orden público, durante las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Bastante mejor informados hoy damos nuestro más sentido pésame á los contrabandistas que no podrán hacer su Agosto, porque la fuerza de Carabineros destinada á reprimir sus hazañas, permanecerá en sus puestos cumpliendo como hasta aquí con sus deberes.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 13 de Abril de 1899.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Asuntos militares.

Los generales de división que forman la ponencia consabida, han tomado declaración al general Tejeiro.

Parece que las manifestaciones hechas por el jefe de Estado Mayor han sido amplias y sustanciosas.

Los generales le escucharon con gran atención.

Contra lo que esperaban, no podrán terminar su delicada misión esta semana.

Esperan aun recibir ciertos antecedentes que tienen pedidos hace días.

Habiendo leído los señores de la ponencia en varios periódicos que el general Tejeiro había pedido el pase á la reserva, lo cual abreviaría su gestión, parece que han practicado gestiones en averiguación de lo que hubiese de cierto en la noticia, sin obtener resultado afirmativo.

Han tratado también de averiguar si como ha dicho algún periódico el Supremo de Guerra instruya proceso en este asunto, para abandonar ellos su gestión entonces, y parece que tampoco es cierto.

La ponencia no se reunirá ya hasta el sábado, pues según tenemos entendido mañana se celebrarán en Carabanchel maniobras á las que ha de asistir la división que manda el duque de Ahumada.

De Marina.

Por la comandancia de Marina de Bilbao se han remitido á Tolón, con destino al acorazado *Pelayo*, que está sufriendo varias obras á bordo, 12 ametralladoras de 37 milímetros.

Esta tarde se ha presentado al ministro de Marina el almirante de la Armada, don Carlos Valcárcel, con objeto de dar las gracias por su designación para tan elevado puesto.

El señor Valcárcel ha sido muy felicitado por todos sus compañeros que se encontraban en el ministerio.

Uno de estos días irá al domicilio particular del almirante una comisión en la que estarán representados todos los cuerpos de la Armada, á felicitar y ofrecer sus respetos, en nombre de la Marina, al ilustre general Valcárcel.

Se ha recibido un telegrama anunciando la salida de la corbeta *Nautilus* de Alejandría para Corfú.

Desde este último puerto se dirigirá á Nápoles, en donde esperará órdenes del ministro.

Viajes del "Venadito."

Bilbao 13.

Procedente de Lequeitio ha entrado en el puerto el crucero *Conde de Venadito*, fondeando en el Abra.

Elecciones.—Los carlistas.

Bilbao 13.

Escasa animación electoral. La lucha es casi nula.

No hay en esta capital agitación carlista.

Valencia 13

En el correo ha salido para Madrid el capitán general Moltó.

Aumenta la animación electoral en Valencia.

El tiempo vario.

Ecos de Palacio.

S. M. la Reina ha concedido una jardinería Sajonia para premio en las tiradas extraordinarias que se propone realizar la Sociedad de Tiro de Pichones de Sevilla, y un precioso alfiler (perla color gris y dos brillantes) con destino al Concurso de palomas mensajeras que prepara la Federación Colombófila española.

Por la Intendencia de Palacio se han enviado los siguientes premios, concedidos por S. M. la Reina.

Una escultura, «La soledad de la Virgen», para la rifa dispuesta en Sevilla por la Asociación de Señoras católicas, á beneficio de sus escuelas de niños pobres.

Un cuadro, «Paisaje de Bélgica», pintado al óleo por Carlos Vázquez, para la que habrá de celebrarse en Medina Sidonia (Cádiz, con objeto de allegar recursos al sostenimiento del Asilo de ancianos, establecido en dicho punto.

Y una jardinería con bandéja, de bronce, para la que ha organizado la Junta de damas de Carmona (Sevilla), á favor del Santo Hospital de San Pedro.

Destinada á premio en la tombola organizada en Málaga á beneficio del Asilo de San Bartolomé, ha concedido Su Majestad la Reina una pila para agua bendita, con la imagen de Nuestra Señora de las Victorias.

El Corresponsal.

LOS RESTOS DE VILLAAMIL

UNA INFORMACIÓN

La prensa cubana que se ha recibido últimamente afirma que los restos encontrados en Santiago, de que dimos cuenta telegráficamente, son los del valiente marino señor Villaamil.

Hé aquí el relato que hace del hallazgo:

«El general Wood, acompañado del coronel Beacon y el capitán Gilmore, ayudantes generales del departamento; del capitán del puerto, Sott, y otros oficiales, practicó un minucioso examen de los restos de un oficial español, descubiertos hace pocos días en los arrecifes de la playa, á unas cuatro millas al Oeste del castillo del Morro, identificándolos como los del capitán de navío Villaamil, comandante de la flotilla de torpederos que acompañaba al almirante Cervera.

Lo que movió al general Wood á hacer esta investigación fué un rumor, que corrió días ha, de haber sido encontrado el cuerpo de un oficial español atado á una silla de manos en el punto designado.

Efectivamente, casi enfrente de donde están los restos del destructor *Plutón*, el general Wood encontró una silla de manos atada alrededor con cuerda, una calavera y otros huesos en el suelo y fragmentos destrozados de un uniforme de capitán de la armada española. Las auras se habían comido evidentemente la carne.

Se cree, aunque de esto no hay certeza absoluta, que el capitán Villaamil, hallándose moribundo, fué transportado en una silla á la playa y que murió inmediatamente, quedando su cadáver abandonado en los arrecifes hasta que fué descubierta.

Se sabe que el capitán Villaamil fué herido en el brazo derecho y en la pierna izquierda.

El general Wood colocó los huesos en posición natural, y las señales de las heridas se dejaron ver de modo inequívoco.

La identificación fué completa en todos los sentidos.

En el bolsillo del gabán se encontró el santo y seña de la escuadra para el 26 de Junio, firmado por el capitán Oviedo y Bustamante, jefe del Estado Mayor que fué del almirante Cervera.

El coronel Beacon y el capitán Gilmore ataron con un pañuelo del muerto y otro del coronel los restos de uniforme y huesos, los colocaron en la silla y lo llevaron todo ellos mismos al remolcador que los había traído y se había quedado á unas cuatro millas.

El descubrimiento ha causado gran sensación entre los españoles, quienes tenían por el malogrado oficial la más profunda estimación.

Se pasará notificación á España por el ministerio de Estado, para que aquel Gobierno disponga lo más conveniente sobre el hallazgo.

Telegramas electorales.

«Puebla Sanabria 14 (11 mañana.)

Llegada guardia civil, delegados gobernador y capataz montes aseguran traen órdenes aquellos detener principales amigos del señor Trueba candidato oposición. Siendo cierto, el escándalo será grandísimo y demostrará el gobierno que por complacer Alcalde Madrid y pariente señor Silvela pisotea leyes y sagrados derechos que ofreció y debe respetar. Estas noticias aumentan popularidad candidatura Trueba quieren arrebatarla para el adicto señor Trabesedo. Amigos Trueba decididos usar derecho contra quien corresponda.—Baldomero Alba.»

Suprimimos los comentarios; puede juzgar el público de gobernadores y candidatos que así quieren ganar las elecciones.

Nuestro compañero en la prensa don Santiago Alba ha recibido el siguiente telegrama:

«Santiago Alba.—Zamora.

Enterado por telegrama suyo publicado *Imparcial* conducta Gobierno distrito Toro declaró sorprendido pero no contrariado. Pido al Delegado de las Cámaras y ruego al amigo retire inmediatamente su candidatura. Grata impresión hubiera causado que Alba representando su distrito llevara al Parlamento programa Cámaras, pero los que con sacrificio y con desinterés luchan por el país no deben desempeñar el papel de comparsas que en esa contienda les reservan. Dejemos al Gobierno íntegra la responsabilidad de sus palabras y de sus actos y mantengamos nosotros, hoy como ayer, mañana como hoy, la perseverancia y energía necesarias hasta obtener pronto y eficaz cumplimiento deberes patrióticos y desinteresadamente aceptados. La Representación impuesta por la familia, el cacique ó el amigo restará la última es-

peranza que abrigaba el país. Ni se arrepienten ni se enmiendan. Tampoco nosotros.—Paraiso.»

Respetando el mandato del presidente de las Camaras de Comercio, nuestro querido amigo don Santiago Alba ha mandado ordenes á sus numerosos amigos para que retiren su candidatura en el distrito de Toro.

Sensible es que á hombre de tanto porvenir, no se le presente esta ocasión para formar parte de nuestro parlamento; pero es joven, cuenta con grandísimas simpatías y queridos amigos en el partido liberal de esta provincia, con el cual está en política identificado, y nos queda la esperanza de que en la primera ocasión que se presente obtendrá el puesto que le dá derecho el ser hijo de esta nuestra querida Ciudad, y sus relevantes dotes de inteligencia, ilustración y caracter.

Los republicanos.

El Comité Municipal del partido republicano de Zamora, ha dirigido á sus correligionarios, el siguiente manifiesto:

«Pocos en número, tocábanos ser meros espectadores en la próxima lucha electoral para diputados á Cortes. Espectante hubiera sido nuestra actitud en presencia de dos candidatos monárquicos, igualmente respetables como caballeros é igualmente enemigos como políticos, si el rumor público no trajera á nuestro oído el eco de recomendaciones coercitivas por parte de una autoridad que se decía presumir de sincera.

Fama es, aunque no se compruebe de modo oficial, que el Presidente de la Audiencia y el Alcalde de Zamora, entre otros que sirven elevados cargos públicos, han sido instados á ejercer sobre ciertos electores el influjo que su posición oficial les confiere; y yendo de lo más alto á lo más humilde, fama es también, que á un gremio de antemano maltratado, se le promueve molestias nuevas, valiéndose de la empresa de consumos, por nuestro mal devoto del poder, con ánimo de cambiar votos por gracia.

Son estas, correligionarios, las mismas malas artes de siempre. Con mengua de nuestra legendaria bazarria, parece que los gobernantes limitan su esfuerzo á ser sinceramente bravos en estas y solo en estas luchas del sufragio.

Imprescindible deber de los republicanos es protestar públicamente contra estas viejas mentiras; y no con la imperfecta protesta que solo á palabras se reduce, sino con aquella que traducida en hechos, patente más y más nuestro estado de ánimo.

Lejos de nosotros la creencia de que ayudando con nuestros votos la candidatura del señor Galarza decidiremos la victoria en su favor, porque somos pocos materialmente y porque moralmente nos tiene sin cuidado quien de los dos resulte vencedor ó quien vencido, no podemos menos de aconsejaros que voteis contra la candidatura del señor Jambrina, que si alguien por amigo, por olvidadizo ó por torpe pudo crear una esperanza de nuevas y buenas costumbres electorales, queda reducida por lo que se oye, á un nuevo caso de falseamiento de la representación popular.»

El Comité Municipal.—Antonio Montilla Ramón.—Francisco García Cortés.—Manuel López Ruiz.—Ernesto Aparicio Díez.